

Terán, F. de (2023).
Atlas histórico del urbanismo español.
Madrid: Fundación Arquia
560 pp., ISBN 978-84-125906-5-4

Esta obra, ideada y realizada por Fernando de Terán,¹ resulta de interés para el geógrafo/a porque examina rigurosamente la historia urbana de España entrelazándola con la historia del urbanismo, centrándola en los aspectos espaciales, organizativos y morfológicos de las urbes españolas desde las primeras manifestaciones urbanas hacia el año 2800 a. C. hasta la actualidad.

El trabajo es resultado de una amplia reflexión, de largas conversaciones con su padre y del trabajo de campo, lo que dio lugar a una vida de experiencias en el ámbito de la investigación por parte del autor. El atlas se conforma por un conjunto de capítulos que ofrece una visión completa de una historia urbana española, ahí están los apartados iniciales a Al Ándalus (capítulo III), a la cristiandad

(capítulo IV), al Imperio (capítulo V) y a América (capítulo VI). Una historia, en todo momento, referida fundamentalmente al proceso de constitución y configuración física de la realidad urbana como secuencia, yuxtaposición y superposición sucediéndose a lo largo de los siglos.

El Atlas explica cómo fue, en cada momento, la organización espacial, la forma y la fisionomía de la ciudad con base en cómo la apreciaron a lo largo del tiempo quienes la vivieron y vieron tal como era y representaron lo que veían. Estas miradas son dúplices. En primer lugar, la directa apariencia visual, sensorial, a través de las “vistas”, que ofrecen conocimiento de los aspectos morfológicos, volumétricos y espaciales obtenidos por una visión directa de la realidad (aunque a veces pueda ser una visión imaginada de una realidad pasada, presente, futura o ideal). Este tipo de mirada siempre es parcial, ya que, aunque abarque todo el conjunto, no deja de ser solo una de las múltiples visiones que pueden tenerse de él al cambiar el punto de vista a su alrededor. En segundo lugar, a través de una aproximación mental, producto de una elaboración racional que construye una imagen total de lo que sería una proyección sobre el suelo de una realidad que es demasiado grande para ser abarcada por la mirada. Se trata, en síntesis, de los “planos”. Solo la fotografía aérea, si es vertical y a distancia suficiente (dron, helicóptero, avión o satélite), ofrece hoy esa especie de vista total (que puede tener un problema de exactitud, ya que, en ocasiones, el perímetro de las áreas edificadas no corresponde a la línea de intersección de las fachadas con el suelo, sino al borde de los aleros de las cubiertas).

Esta forma de abordar la historia urbana, con una profusión de imágenes, se lleva a cabo por medio de una visión general de cada población en cada etapa significativa de su formación. Pero a

¹ Hijo del geógrafo Manuel de Terán (1904-1984), de quien recibió una influencia, primeramente, por la biblioteca personal, luego a los temas rurales y, más tarde, hacia una geografía de las ciudades, que al padre le interesó toda la vida, de ahí que, en 1961 obtuvo el título de arquitecto y de técnico urbanista desde 1967. Con estas bases es autor de numerosos trabajos de planeación y diseño para diversas ciudades españolas. Asimismo, ha sido subdirector general de urbanismo, director técnico del Área Metropolitana de Madrid y director general del Instituto de Estudios de Administración Local. Catedrático de la Universidad Politécnica de Madrid, en la Escuela de Ingenieros de Caminos (1980-1993) y en la Escuela de Arquitectura (1993-2001). En 2002, elegido académico numerario de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando y su director (2014-2021) y de la que es director honorario y presidente de la Comisión de Monumentos y Patrimonio Histórico.

veces el autor presta atención a aspectos parciales, pues al atender a la organización y configuración del conjunto puede verse el papel que juegan algunos fragmentos de espacios urbanos interiores o algunos elementos singulares (y eventualmente el campo de la propia arquitectura) en la configuración de la ciudad. Por otra parte, a otra escala, el autor aborda la dimensión territorial, que incluye la distribución de los núcleos urbanos en el territorio y las relaciones de las ciudades con sus entornos territoriales, con las redes técnicas o de infraestructura al servicio de esas relaciones y con la transformación de las condiciones naturales del territorio y la implantación de cada ciudad en su marco geográfico, entendido como soporte natural.

La lectura de este libro es sin duda necesaria para adentrarse en la evolución de las ciudades españolas, bajo el signo de la larga duración. El trabajo de Fernando de Terán es la obra más actualizada sobre la historia del urbanismo ibérico, entendida como forma de conocimiento del proceso de formación y transformación de lo urbano, con los temas de la industrialización (capítulo VIII), la modernidad (capítulo IX) y la globalización (capítulo X). Aunque importante, el principal objetivo no es la recreación de lo ocurrido, sino la comprensión de cómo ha llegado a ser, como es la realidad urbana en la que España se encuentra ahora. Ello permite al mundo académico y laboral en el campo de la arquitectura, urbanismo y geografía enfrentarnos en mejores condiciones con su entendimiento y estudio. Y a ello ayuda la comprensión del pasado, porque lo que más interesa aquí del pasado es que sigue activo.

A través de su lectura se comprende cómo el urbanismo en España ha dejado de ser una disciplina y una actividad por sí misma y se ha integrado en una estrategia política general. Y en el ámbito disciplinar, a pesar de las muchas contradicciones y dificultades existentes, y con la certeza asumida de la perentoria necesidad de revisión profunda de la legislación urbanística (De Santiago-Rodríguez, 2023), lo cierto es que se constata que la fe en la conveniencia de la previsión sigue proporcionando una cierta continuidad en la actividad planificadora. Tanto en el nivel urbano como en el territorial, se sigue produciendo algunos resultados nada despreciables, enriquecido ahora por la presencia

de la preocupación ambiental y el propósito de la sostenibilidad de acuerdo con la Agenda Urbana Española (Álvarez del Valle *et al.*, 2024).

En este contexto, resulta fundamental acabar esta reseña con la afirmación del autor, según la cual en España “se está desarrollando un intenso proceso de ebullición intelectual que, a partir del conocimiento de las características propias de esa nueva situación que ha asumido el desarrollo urbano en el mundo y de las nuevas exigencias que de ello se derivan para las ciudades, está sometiendo a examen y reconsideración el fundamento y desarrollo de las formas tradicionales vigentes de intervenir en la evolución de ese proceso. Quizá sea excesivo hablar, como se está haciendo, de un nuevo paradigma urbanístico y de reinversiones disciplinares, pero nadie pueda ya negar que estamos ante un importante cambio de etapa en la historia [...] que coincide con el agotamiento del enfoque normativo tradicional [...] y con la consideración del urbanismo como parte de la política estatal medioambiental, en el marco de los acuerdos internacionales para el desarrollo sostenible.” (p. 520).

Federico Camerín²

Investigador post-doctoral “Ramón y Cajal”,
afiliado a la Universidad de Valladolid,
Departamento de Urbanismo y
representación de la Arquitectura,
miembro ordinario del Instituto
Universitario de Urbanística.

REFERENCIAS

Álvarez Del Valle, L., Camerín, F., Díez Bermejo, A. y Rodríguez Suárez, I. (2024). La relación EDUSI-Agenda Urbana Española. Una aproximación

² Esta reseña se ha realizado en el marco del proyecto “Las propiedades militares en Europa: Estrategias de Regeneración y sus efectos sobre Procesos de Producción Socio-Espaciales” (ayuda RYC2022-037235-I) financiado por el Ministerio de Ciencia, Innovación y Universidades, la Agencia Estatal de Investigación a través del Plan Estatal de Investigación Científica, Técnica y de Innovación 2021-2023, y cofinanciado por parte del FSE+ (MCIU/AEI/10.13039/501100011033).

metodológica para su evaluación. *Bitácora Urbano Territorial*, 34(1): 13-26 <https://doi.org/10.15446/bitacora.v34n1.111690>

De Santiago-Rodríguez, E. (2023). La situación del planeamiento municipal en España: un complejo panorama con luces y sombras. *Ciudad y Territorio Estudios Territoriales*, 55(217), 953-968. <https://doi.org/10.37230/CyTET.2023.217.23>